

Redacción y Administración

Comde de Rius, núm. 12, entresuelo.

Precios de suscripción

Tarragona, trimestre... Ptas. 4'00
 España, trimestre... 4'50
 Unión postal un año... 36'00
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago anticipado.

La Cruz

DIARIO CATÓLICO

COLABORACION

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él. Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano. Sin concisión no hay periodismo posible. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. Toda la correspondencia al Director.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—La Impresión de las llagas de San Francisco de Asís y San Pedro de Arlés, mr.

SANTOS DE MAÑANA.—Stos. Tomás de Villanueva ob. y S. Ferreol mr.

Apostolado de la Oración

INTENCION GENERAL PARA SEPTIEMBRE

El amor de Dios.
ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES
 ¡Oh Jesús miol por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de nuestro Sagrado Corazón.
 Os las ofrezco, en especial, para que todos los hombres crezcan de día en día en el verdadero amor de Dios.

RESOLUCION APOSTOLICA

Probar á Dios, con nuestras obras, que le amamos de veras.

Cultos para hoy

CUARENTA HORAS.—Continúan en la Iglesia de Nuestra Señora y Enseñanza, exponiéndose Su D. M. de siete á diez de la mañana y de cinco menos cuarto á siete y media de la tarde.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Rosario, en San Francisco.

Beneficencia

A las cinco de la tarde continúa la novena á Ntra. Sra. de las Mercedes.

Iglesia de las Descalzas

A las seis y media de la tarde continúa el septenario á Ntra. Sra. de los Dolores, con rezo de la Corona Dolorosa, ejercicios del día y canto de un motete.

EL DISCURSO DE MONTILLA

Ha causado novedad, como no podía menos, el discurso leído por el ministro de Gracia y Justicia en el solemne acto de la apertura de los Tribunales.

A nosotros no nos ha causado novedad precisamente, porque no son nuevos ni extraordinarios, sino muy usados y corrientes en el sistema imperante los mayores atentados y los más grandes desatinos.

Creo su excelencia que gran parte de los individuos que pueblan hospitales, manicomios y presidios deben su triste estado á vicios de generación, y deseando curar el mal en su raíz, sin más averiguaciones ni otra especie de preámbulo, propone que en adelante no se celebre enlace alguno sin previo examen facultativo que decida de la aptitud de los contrayentes; haciendo notar que á su juicio es más necesaria esta intervención del médico por razón de los efectos sobredichos, que la del juez y la del mismo sacerdote.

Hasta hace poco, al hablarse en España de matrimonios, fuera de las personas interesadas, no se hacía mención de otra que del cura de la parroquia. Y era natural, tratándose de un contrato que entre católicos y cristianos como somos los españoles, es á la vez un sacramento; sin que se le ocurriera á nadie que allí faltase algo que asegurara efectos de ninguna clase.

Más adelante, y para garantir los efectos civiles, se dispuso que interviniera el juez municipal, cosa en rigor innecesaria, porque si hasta entonces no habían peligrado aquellos efectos, era de suponer que tampoco peligrarían en lo sucesivo, y de hecho no peligraron si se continuara reconociendo valor legal á la partida sacramental, como hasta hoy es fuerza reconocerlo en otros documentos firmados por el párroco.

Pero así se lograba restar importancia á la Iglesia y dificultar un tanto los matrimonios cristianos, haciéndolos engorrosos y caros, pues aun cuando se previene en la ley que el ministerio judicial sea absolutamente gratuito, nunca falta asidero para sacar á los interesados, por pobres que sean, unas cuantas pesetas.

Ahora salen con la ocurrencia de la intervención del médico, y de esa manera no hay duda que los matrimonios saldrán más caros todavía y más engorrosos; y teniendo en cuenta la respetable opinión del ministro, quien será capaz de estamparla en el preámbulo de la ley que tiene en proyecto, de que aquí lo importante es el examen facultativo, puede que alguien se decida á prescindir, no del juez, pues podría costarle la hombrada ochenta pesetas, sino del sacerdote, en cuyo caso aun sale ganando el importe de los derechos parroquiales.

Pero dejando aparte ese empeño en dificultar y anular la acción bienhechora de la Iglesia en la vida social del pueblo, prescindiendo de la avilantez con que en el presente caso un ministro de una nación católica abofetea á la Iglesia poniendo la santidad del Sacramento en lugar secundario en el expediente matrimonial, es cosa de ver la tendencia socialista del desdichado proyecto.

Trátase ni más ni menos de remontar el curso de los siglos, y pasando por encima de todas las épocas en que la civilización ha sido una verdad, merced al influjo del Cristianismo, trasladar la sociedad actual á los tiempos de Licurgo y de Platón, á aquellos tiempos de culta barbarie en que, con afrenta de la dignidad humana y con escarnio de los sagrados derechos de la familia, el legislador, no pretexto de obtener ciudadanos robustos, disponía los enlaces y combinaba las uniones, ponía estímulos ó trabas á la reproducción humana, no de otra suerte que el ganadero dispone de sus yeguas y de sus sementales con la mira de obtener los mejores productos para el mercado.

A eso tira, y nadie se escandalice, el ministro de Gracia y Justicia, á realizar en el grado posible por ahora el ideal socialista en este terreno, como el otro ministro, con sus latifundios, trataba de realizarlo en el terreno de la propiedad.

No hablamos ya de cómo en caso de prosperar, deberían llevarse á la práctica esos propósitos del joven ministro; pues aun cuando no somos médicos ni sabemos la forma en que se realizan ciertas inspecciones facultativas, no concebimos de qué modo puede llevarse á efecto la de que aquí se trata, si no es, á la menos en muchos casos, con agravio del pudor y de la honestidad.

Y trata su excelencia de evitar que se llenen los presidios y hospitales? Debiera entender el señor ministro que eso que aquí propone existió, aunque en mayor escala, en otros tiempos, y que de irracional, grosero y repugnante, por sí mismo cayó. Debiera saber que lo que se consiguió con tales precauciones no fué el bello ideal de la vitalidad humana, sino el imperio del despotismo militar y de la holgazanería, así como el decrecimiento de las castas. Debiera recordar que en otras épocas ha tenido la humanidad matrimonios sanos y generaciones robustas y esas épocas no han sido las de Licurgo ni las de Platón, sino aquellos en que dominaron ideas y principios que ahora precisamente se trata de desterrar.

Por lo demás, si tanto le interesa el aspecto fisiológico del matrimonio, más todavía, según dice, que el religioso, si tanto empeño tiene en evitar que nazcan hijos enclenques y con la ponzoña en la masa de la sangre, ¿por qué no excita el celo de su compañero el ministro de la Gobernación, para que, sin previo examen facultativo, que en el caso no es menester, mande cerrar de una tantos lupanars como infestan nuestras grandes poblaciones, y de los que por fuerza han de salir muchos pobladores de hospitales y de presidios?

Las declaraciones del ministro de Gracia y Justicia son verdaderamente trascendentales, y escandalosa-

mente atrevidas. Tenemos por indudable que el pueblo español, acordándose de su fe y su dignidad, las recibirá con el desprecio y la indignación que se merecen, tanto por lo que son en sí, como por proceder de un Gobierno que después de haber echado á perder á la nación, siendo el que peor mano muestra tener en el manejo de los negocios públicos, trata con impertinente arrogancia de presentarse con aires de flamante regenerador y probar que si no somos mejores, no tiene el la culpa.

¿PALABRAS?

Gran peso nos ha quitado de encima la declaración del Sr. Sagasta de que podemos estar tranquilos, pues dice que el Gobierno no ha pensado en suprimir la Metropolitana de Tarragona. Yo creo que bajo cierto punto de vista es una verdad como un templo eso de que el Gobierno no ha pensado en suprimir ni crear diócesis, pues el único pensamiento que ha tenido Sagasta ha sido subir al poder por cualquiera de los medios á que pudiera agarrarse, y sostenerse en él, una vez logrado su eterno objetivo; y todo lo demás le importa lo que me importa á mi saber con que se desayuna el Sha de Persia.

Sagasta nos está tranquilamente tomando el pelo á los católicos y á los radicales: á unos y á otros nos dice que nos vá á complacer, y á decir verdad, creo que no tiene mala voluntad á nadie, y que si nadie le empujase, dejaría hacer á todo el mundo lo que le diese su reargana. ¿Quien ha concedido más autorizaciones á las Ordenes religiosas que Sagasta? Quien recibe con más respeto y con más buenas formas á los Obispos que él? Lo único que le interesa es que no le molesten, ni trabajen para echarle del poder: lo demás le tiene sin cuidado, así le preocupa la reacción como el radicalismo. Un día le preguntó un íntimo amigo suyo qué como le gustaría morir á D. Práxedes, y él contestó sonriendo, que como morir no le gustaría de ninguna manera, pero que ya que esto no podía evadirse en manera alguna, le gustaría morir presidente del Consejo de ministros. Este es pues el hombre: esta es su única aspiración. Pues cuando él nos dice que estemos tranquilos, solo quiere significarnos que él no nos tiene mala voluntad, que él no tiene empeño en llevarnos el sacrificio; pero no quiere decirnos que está convencido de que la razón nos asiste y de que está dispuesto á impedir á todo trance que se consuma esa iniquidad sin igual. Eso quiere decir que si los vientos de allá no soplan récios, Tarragona podrá estar tranquila, *é si non, non*.

Nosotros haremos muy bien en confiar la defensa de nuestros derechos á nuestra actitud decidida y resuelta, más que á las palabras tranquilizadoras del Sr. Sagasta.

Aun suponiendo que hay sinceridad en las declaraciones de éste, recordamos también que por naf ó por nefas, las impurezas de la realidad en la vida política, que son tantas y tan monstruosas, han dejado las más formales promesas de nuestros gobernantes reducidas á un simple juego de palabras.

Con que tomamos nota del despacho mandado á esta ciudad por el jefe del Gobierno, y quedamos alerta.

BIENVENIDO.

DESDE ROMA

La consagración del monte Saccarello

Una piadosísima y conmovedora ceremonia ha tenido lugar en la cumbre del monte Saccarello, en el Piamonte, 2,200 metros sobre el nivel del mar.

El 7 del corriente, ante un público de más de 12.000 personas, inauguróse solemnemente sobre la citada cumbre el monumento que la Liguria y el Piamonte han dedicado al Sagrado Corazón de Jesús.

El piadoso y doctísimo canónigo señor Giauni, Rector del Seminario de Ventimiglia, con su oratoria ardiente, apasionada y sublime, electrizó á la compacta y numerosa muchedumbre de fieles con una de sus más elocuentes arengas. Las imponentes masas de fieles prorrumpieron en frenéticos vivas al Sagrado Corazón, á Cristo Redentor y al Padre Santo. Rezóse luego un *De profundis* en sufragio del alma del difunto arzobispo señor Regio, quien en el pasado año colocó la primera piedra del soberbio monumento. La escuela elemental de Morigno, acompañada por las bandas de música de Triora y Badalucco, cantó alternativamente en italiano y en francés el cántico "¡Piedad, Dios miol!" siguió el *Te Deum*, la Letanía del Sagrado Corazón y el *Laudate*, cantados por el pueblo en masa.

En resumen, la fiesta, eminentemente popular, fué de las que dejan perdurables recuerdos, y el canónigo señor Giauni, principal promovedor de la misma, terminó implorando la protección del cielo y el óbolo de los fieles para que pronto pueda levantarse un altar de mármol al pie del monumento, á fin de que los sacerdotes que vayan en peregrinación puedan celebrar en la cumbre del gigantesco monte el santo sacrificio de la Misa.

En el Vaticano

La peregrinación francesa de diversas diócesis de aquel país, y principalmente de París, Cambrai y Orleans, ha sido tan piadosa como las anteriores, siendo saludado el Padre Santo por las ardientes aclamaciones de esos buenos franceses que tanto tienen que ofrecer á Dios en estos días. Sin embargo, León XIII, que conversó afablemente con todos los peregrinos, no hizo alusión alguna á los tristes sucesos provocados por las infames sectas, á fin de que no se interpretasen torcidamente sus palabras, limitándose á recomendarles la oración.

La misma reserva parece que se impuso en la recepción especial que se dignó conceder á Mr. León Harmel, director de la peregrinación, y á varios miembros de la junta de la misma.

El 10 recibió Su Santidad á los religiosos Agustinos quienes le presentaron los panes destinados á los enfermos y que suelen bendecirse el día de Santo Tomás de Tolentino.

El 11 recibió también el Padre Santo al P. José Lais y al caballero Federico Manucci, Vicedirector el primero y asistente el segundo del Observatorio Vaticano, los cuales, como adscritos á la sección fotográfica del mencionado Observatorio, le presentaron las mismas copias de la fotografía del mapa celeste.

El Padre Santo elogió mucho los nuevos trabajos, examinando detenidamente la fotografía, y alentó á aquellos sabios en la prosecución de sus trabajos, concediéndoles la Bendición Apostólica.

UNA CARTA DE SU SANTIDAD

Habiendo dado conocimiento su eminencia el cardenal Richard al Soberano Pontífice de la invitación que aquél ha dirigido á los fieles de la archidiócesis de París y á los demás obispos de Francia para renovar solemnemente, en el primer viernes del presente mes, el voto de la nación vecina al Sagrado Corazón de Jesús, Su Santidad se ha dignado responder al cardenal citado en los términos siguientes:

«León Papa XIII

Querido hijo nuestro: Salud y bendición apostólica.
 Con verdadero júbilo hemos leído

vuestra carta última, que es una nueva prueba del loable celo que habéis desplegado siempre en pro de los intereses religiosos en Francia.

Nos participamos de la tristeza que seguramente experimentáis en estos momentos; pero queremos que reanime vuestro valor la esperanza de ver al dulcísimo Jesús, á cuyo augusto Corazón habéis nuevamente consagrado Francia, acordarse de su misericordia y dar la paz á las almas que la desean.

¡Sea nuestra bendición apostólica prenda de esa paz! Nos os la otorgamos en el Señor con toda la efusión de nuestro corazón, á voz, querido hijo nuestro, y á todos los católicos de Francia.

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

Varios paisanos, amigos y admiradores del escultor tortosino Sr. Querol, aprovechando la estancia en Barcelona del eminente artista, le obsequiarán con un banquete conmemorativo del resonante triunfo internacional que obtuvo en Lima (Perú) al otorgarle en universal concurso el primer premio de francos 500.000 por su proyecto de monumento al general Bolagnesi.

A las cinco y cuarto de la tarde del domingo verificóse el acto de colocar la primera piedra de construcción de la nueva fachada del templo de la Virgen de la Bonanova en San Gervasio de Casola, (Barcelona) ceremonia que realizó S. E. el cardenal Casañas y que presenciaron las autoridades, el vicario general de aquella diócesis, ilustre señor don Ricardo Cortés y numeroso público. El acto fué amenizado por las bandas municipal, Casa Provincial de Caridad y Asilo Naval.

Las obras inauguradas, proyecto del arquitecto D. José Vilaseca, se calcula que ascenderán á 60.000 duros. A los lados de la fachada, que pertenecerá al estilo románico-gótico, se levantarán dos torres; en dos hornacinas se colocarán las imágenes de los santos patronos Gervasio y Protasio; en el centro la imagen de la Virgen de la Bonanova, y sobre la misma el arco-iris, como símbolo de la barriada.

La Compañía de los ferro-carriles del Norte ha dispuesto que á partir del 18 del actual, la marcha del tren número 1.700 con coches de segunda y tercera clase, quede modificada en la siguiente forma entre Tarragona y Cambrils:

Salida de Tarragona, á las 3'20.

Id. de Salou, á las 3'47.

Id. de Cambrils, á las 4'32.

El capitán general de Cataluña, en vista de las audacias de los libertarios, ha dado las más severas órdenes para que, sin contemplaciones de ningún género, sean detenidos aquellos que promuevan tumultos ó exciten á promoverlos.

La policía de Barcelona ha detenido al presidente de la sociedad de caldereros, que ingresó en la cárcel á disposición de la autoridad militar encargada de la instrucción del sumario con motivo de los sucesos ocurridos en la Barceloneta.

Con referencia á una noticia publicada ayer por un apreciable colega local, que ha sufrido probablemente un error de información, se nos asegura que el día 1.º del presente mes fué entregada al presidente de los Juegos Florales de Falset, la cantidad de 125 pesetas en que consistía el premio ofrecido por la Diputación provincial para aquel noble torneo.

Según participa el alcalde de Rasquera hace unos ocho días que ocurrieron en aquel término municipal tres incendios; uno en la partida «Corp», otro en la de «Tosalet de Gassull» y otro en la de «Escaletas».

En virtud de las nuevas reformas en Hacienda, el señor administrador de Contribuciones ha acordado que cese en el cargo de investigador D. Enrique Padilla, confirmando en dicho destino a los que ya venían ejerciéndolo D. Adolfo Fernández y D. Alejandro Beltrán.

Por la administración de Contribuciones se ha pasado a la Exema. Diputación provincial el reparto general de la contribución por el concepto de la riqueza urbana señalando los cupos que han correspondido a los pueblos de esta provincia en el próximo año de 1903, para que le preste su aprobación.

En el expreso del día 14 llegaron a Tortosa dos sujetos sospechosos a los cuales intentó detener la guardia civil.

Los dos sujetos huyeron a todo correr al verse perseguidos y los guardias dispararon sus máusers.

La gente sufrió el natural susto al oír los disparos, temiendo que ocurrieran desgracias.

Los referidos sujetos lograron escapar.

Una gitana echadora de cartas llamada Luisa Gararri Gimenez que iba por los pueblos enbaucando a los incautos con promesas de labrarles la felicidad fue denunciada a la Guardia civil, la cual detuvo en Ascó a la adivinadora ocupándole algunos objetos producto de su industria y el naipe maravilloso revelador de los secretos.

La aprovechada gitana con los objetos ocupados fueron puestos a disposición del Juez del referido pueblo.

La administración de Contribuciones ha prestado su aprobación a los apéndices al amillaramiento de Musara, Bisbal del Panadés, Marsá y Montbrío de Tarragona.

Por hurto de cierta cantidad de almendras han sido puestos a disposición del Juez municipal de Pauls dos niños de unos diez ó doce años, vecinos de dicho pueblo.

En la administración de loterías de esta ciudad se ha recibido un aviso de la Dirección general participando que se han transmitido las oportunas órdenes para que se proceda al pago del billete premiado con 30.000 pesetas en el último sorteo.

La Guardia civil de Falset ha denunciado al Juez de Bellmunt a Arturo Carbonell Carles, vecino de Barcelona, por uso de arma sin la correspondiente licencia.

En el mercado celebrado anteayer en la vecina ciudad de Reus, rigieron los siguientes precios:

Almendras.—Mollar de 49 a 50 pesetas los 50/50 kilos. Común desde 17 a 25 pesetas cuartera de 70 litros. Esperanza de 20 a 22.

Avellanas.—Propietario a 35 pesetas la nueva y saco de 58/40 kilos; cribada a 37, negreta escogida a 42; grano 1.º a 51 pesetas y 2.º a 53 quintal de 46,60 kilos.

Trigos.—Urgel y Aragón de 17 a 19 pesetas cuartera, según clases. Riso a 18 pesetas los 55 kilos; del país de 13 a 14 pesetas cuartera.

Algarrobas.—de 34 a 35 reales quintal de 41/6 kilos las viejas y de 22 a 23 las nuevas.

Mais.—Blanco del país a 14 pesetas cuartera; amarillo de 14 a 14/50.

Mistelas.—Negra del campo de 35 a 40 pesetas carga de 121/600 litros; Priorato a 45, blancas de 38 a 42.

Aceites.—Del campo de 17 a 18 reales cuartán; Urgel de 14 a 15; andaluces de 13 y 1/2 a 14.

Cebada.—De 7 a 7/50 cuartera de 70 kilos.

Patatas.—A 4 pesetas quintal.

Vinos.—Negro del campo y bajo Priorato de 5 y 1/2 a 6 reales grado y carga; rozados de 5 a 6; azufrados de 5 a 6 y 1/2; Priorato superior de 30 a 33 pesetas carga; Blancos de 10º a 15º fuerza de 6 y 1/2 grado y carga; azufrados de 5 a 6.

Uva.—Negra de 5/50 a 6 pesetas y blanca de 6 a 7 según clases.

La Junta central de la peregrinación barcelonesa a Roma, hace público que faltando pocas plazas de peregrinos para completar el primer tren, serán preferidos para ocuparlas los que hagan antes la inscripción correspondiente, y que aunque haya tiempo para realizarlo hasta el 25 de septiembre, no asegura puedan concurrir a la misma los que retarden su inscripción, ya que una vez formado el primer tren, será preciso se complete el número de peregrinos necesarios para formar otro.

restantes diócesis son en gran número especialmente de Sevilla, Valencia, Vich, Gerona, Pamplona y Madrid, notándose también bastante animación en la de Barcelona, por lo cual es probable se complete dentro de pocos días el primer tren, en el cual irán a Roma el señor cardenal Casañas, el Arzobispo de Sevilla, el obispo de Vich y otros preladados.

Al mismo tiempo anuncia dicha Junta que los que deseen inscribirse podrán hacerlo de 5 a 8 de la tarde en la Secretaría de la peregrinación (Canuda, 31).

Entre los varios ofrecimientos recibidos en esta ciudad para la defensa de nuestro Arzobispado, cuéntase el del diputado a Cortes por esta circunscripción señor marqués de Tamarit.

Nuestro apreciable colega tortosino *El Ebro*, al dar cuenta en su última edición de la reunión celebrada en el palacio Arzobispal, y de los innumerables y valiosos ofrecimientos que ha recibido nuestro amadísimo prelado para el caso que el Gobierno trate de llevar a cabo la traslación de la sede arzobispal a Barcelona, escribe los valientes párrafos que, con sumo gusto, copiamos a continuación:

«Publicamos la anterior noticia por lo que pueda tener de oportuna en los presentes momentos para el pueblo tortosino.

¿Qué hacemos? ¿Nuestra indiferencia y pasividad llegarán a punto de dar a comprender que nada nos importa la supresión de la diócesis?

Es hora de dar una batalla, de movernos, de agitarnos.

El pueblo que por una futesa, por una nimiedad a veces, ha dejado sentir el enérgico acento de su voz, es preciso que ahora se apreste a dar fe de vida.

¡A defendernos, tortosinos!

Hay que tener en cuenta que el Gobierno nos está tentando el pulso.

Si nos encuentra débiles y cobardes nos sacrificará.

A fines de este mes espirarán las licencias temporales que se concedieron al ejército como medio de introducir economías que compensasen los aumentos ocasionados en los cuerpos por el exceso de fuerza. Se cree que no se renovarían, y en tal caso los cuerpos aumentarían sus efectivos para no seguir en cuadro como hoy están.

Dicen de Ronda que ha sido presa en el pueblo de Montejaca la propagandista libertaria Teresa Claramunt, que estaba reclamada por la autoridad militar.

Al ser detenida acababa de asistir a un mitin anarquista.

Actualmente hallase también en Ronda el agitador Bonafulla.

Han regresado de su excursión veraniega los M. Iltres. Sres. Dres. D. Ramón Guillamet, y D. Francisco Escudé dignidades de doctoral y tesorero de este excelentísimo Cabildo metropolitano.

Hoy debe celebrarse sesión de primera convocatoria la corporación municipal.

Nos consta que están pendientes de solución algunos dictámenes de las respectivas comisiones, que revisten verdadero interés para Tarragona y por lo tanto es de esperar que nuestros ediles procurarán asistir al acto, al objeto de evitar demoras siempre perjudiciales.

A las cuatro de ayer tarde en la calle de Pilatos se desbocó la caballería que tiraba un carro en el que iban montados dos individuos, emprendiendo vertiginosa carrera hasta la pared del Convento de las religiosas de Sta. Clara con la que chocó causando varios desperfectos al carruaje.

Durante el trayecto, uno de dichos individuos se tiró del carro sufriendo a la caída la dislocación de un pié, por lo que tuvo que ser conducido al Hospital civil por el guardia municipal del barrio 5.º y varios particulares que presenciaron el accidente.

En la calle de la Unión se recogió ayer un adorno con cascabeles para collar de Caballería *picarols*, el que fué depositado en la sección de Vigilancia municipal.

Ayer tarde en una taberna de la calle del Cos del Bou cuestionaron acaloradamente dos concurrentes, no pasando la cosa a mayores gracias a la presencia de el alguacil del distrito que acertaba a pasar por aquel sitio.

Ha sido denunciado el *Diario de Barcelona* por la publicación del artículo «Patria nueva» original de D. Juan Maragall, quien declaró ayer ante la autoridad militar de la capital del principado.

Extracto del Boletín Oficial

Real orden del ministerio de la Gobernación revocando una providencia del gobernador civil en Pontevedra de 6 de febrero último, dejándola sin efecto y quedando subsistente el acuerdo del Ayuntamiento de Vilaboa, por el que se denegó a D. Manuel Alvarez la jubilación que solicitó.

La subsecretaria del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes anuncia las vacantes en cada uno de los Institutos de Avila, Albacete, Baeza, Badajoz, Burgos, Cabra, Canarias, Ciudad Real, Figueras, Gijón, Huelva, Jaen, Lérida, Logroño, Lugo, Pamplona, Soria, Teruel, Vitoria y Zamora, una cátedra de Matemáticas, dotadas con el sueldo anual de 3.000 pesetas.

La Tesorería de Hacienda declara incursos en el único grado de apremio a las Corporaciones que relaciona por débitos a la Hacienda sobre consumos y otros impuestos.

De la misma dependencia otra relación de los contribuyentes a los que declara incursos en el apremio de primer grado por débitos a la Hacienda por concepto del 80 y 20 por 100 de propios sobre fincas que adquirieron.

Edicto del agente ejecutivo auxiliar de Tortosa publicando una providencia declarando el apremio de segundo grado y recargo del 10 por 100 sobre el importe total del descubierto a los contribuyentes que relaciona.

Anuncios de las alcaldías de Arbolí, Vespella, Montbrío de Tarragona, Bellve, Rourell, Perelló y Cunit.

Providencias judiciales.

Nacionales y Extranjeras

Acaban de practicarse pruebas interesantísimas de calefacción por el petróleo a bordo del vapor de carga de la Compañía del Este-Asiático-Francés «Cambodge», de 1.600 toneladas.

La producción de vapor ha sido abundantísima, la ausencia de humo completa y la conducción de los fuegos muy desahogada para el personal de calderas.

Ha fondeado en Cádiz el acorazado ruso de primera clase «Emperador Nicolás I» que, procedente de Liban y Cherburgo, se dirige a los puertos orientales del Mediterráneo.

Créese que el ministerio de Marina de Francia ordenará en breve la instalación a bordo de los buques de guerra de amasadoras mecánicas y de hornos para la fabricación del pan.

Solo dispondrán de tales aparatos, caso de adoptarse, los buques de gran porte, los cuales se encargarán de suministrar la cantidad de pan necesaria a los pequeños cruceros, torpederos y destructores.

Muchas personas presenciaron el 10 del corriente mes en Gijón, la salida del «Cabo Silleiro», que partió con rumbo a Santander, conduciendo a los franceses que fueron empleados de la fábrica de vidrios de «Gijón industrial», y que hace bastantes días se declararon en huelga por no acceder la empresa a sus pretensiones.

Los obreros con sus familias formaban una numerosa agrupación, cuyo embarque fué objeto de la curiosidad de muchos.

Un telegrama de Curaçao dice que en la tarde del jueves último, los insurrectos de Venezuela sorprendieron en Los Teques a las tropas leales, causándolas 60 muertos.

Añade que el Gobierno ha publicado un decreto de amnistía indultando a todos los insurrectos que depongan las armas en el plazo de cuarenta y ocho horas.

Un despacho de Nueva York que inserta *The Times* dice que la Convención de aquel Estado ha acordado sostener la candidatura del Sr. Roosevelt para la presidencia de la República.

Añade el telegrama que con éste son 11 los Estados que han proclamado al señor Roosevelt como candidato al primer cargo de la nación americana.

El comisario de Agricultura de la provincia de Guadalajara, Sr. de Roa, ha visitado al ministro para informarle de la situación por que atraviesa la clase agrícola en aquella región, llamando la atención del Sr. Suárez Inclán sobre la enorme carestía del ganado mular, imposible para los pequeños labradores, pues en tanto que hace pocos años podían adquirir un par de mulas por 1.000 ó 1.250 pesetas, hoy habrían de pagar cerca de 3.000 debido en parte a la escasez de ganado, y por otra a los derechos arancelarios, cambios excesivos y transportes, indicando a la vez el deseo de

muchos agricultores de que se facilitase la importación, siquiera temporalmente, a fin de conseguir su abarataamiento, obteniendo la correspondiente autorización de las Cortes.

El ministro de Agricultura ha prometido estudiar el asunto.

Comunican de Landernau que el día 13, después de la expulsión de las Hermanas de la Escuela religiosa de aquella localidad, los gendarmes comprobaron que una de ellas había quedado en el local.

El domingo fué encontrada víctima de un accidente ocasionado por el miedo y trasladada al Hospital.

Se han sellado las puertas de la Escuela.

Varios marineros traineros de la Coruña, siguiendo una práctica muy laudable, acordaron no pescar los domingos; pero los patronos armadores de traineros, constituidos en sociedad, amenazan con suspender las faenas de la pesca si ésta no se hace los domingos.

Los traineros que han motivado este estado de cosas dicen que echarán al mar todas las sardinias que se hayan pescado en domingo y que incendiarán las embarcaciones.

En previsión de estos hechos, han visitado al gobernador civil los elementos de armadores y traineros que optan por la pesca en domingo.

De El Ferrol se ha enviado al destróyer «Audaz» para intentar reprimir cualquier desmán, y la Guardia civil y fuerzas de policía vigilan en lanchas del destróyer.

Se ha inaugurado en Munich el 13.º Congreso de los socialistas alemanes, asistiendo al acto gran número de delegados. Después de la elección de presidentes, se adoptó una orden del día convocando a una conferencia a los socialistas prusianos para acordar la conducta que deben seguir en las próximas elecciones para el Landtag.

Dicen de Málaga que la miseria causa estragos en algunos barrios de aquella capital, donde el hambre no deja de producir víctimas, lenta, pero paulatinamente.

En un asilo de ancianos de Piscataway (Nueva Jersey) ha fallecido Noah Rabey, el hombre más viejo de los Estados Unidos y quizá del mundo entero, toda vez que al morir contaba ciento treinta años de edad.

El anciano estaba ciego desde hace algunos años, pero gozaba del perfecto uso de todas sus facultades.

Pesaba cincuenta kilogramos escasos, y hasta los ciento veinte años tuvo el vicio de fumar.

En cambio, sólo dos veces en su vida bebió bebidas alcohólicas.

El insigne novelista D. José María Pereda ha ofrecido a la Guerrero una obra para el Español.

La escribirá sobre la idea de «Al amor de los tizonos», que forma parte de sus «Escenas montañesas».

Comunican de París que a las diez de la mañana del día 14 marchó el sha de Persia con dirección a Rusia.

En la estación dió las gracias al coronel Bataille, representante del presidente Loubet, por la cordial acogida de que ha sido objeto en Francia.

La muchedumbre aclamó al sha.

Dicen de Algeciras que hace unos días llegó a aquella ciudad un individuo que se titulaba el profesor Offman.

Después de engañar a los incautos que pudo, haciéndoles creer que por mediación de su poder *magnó ipnótico* verían a los seres más queridos, aún cuando estuviesen muertos, se atrevió a anunciar un espectáculo, que primeramente no pudo efectuar en Variedades y dejó para el Principal, en el que daría a conocer lo jamás visto en España, tales como el *Baile Forzado*, en el que obligaría a bailar al público contra su voluntad, *El Incendio*, *La banda diabólica* y otros.

La papeleta del programa no decía a la hora que empezaba el espectáculo.

Llegada la noche de la función y cuando el artista notó que el público acudía a presenciar su trabajo, dijo que le faltaban otros elementos para empezar. Esto hizo que el empresario entrase en escama y pronto indagó que se trataba de un *timador* de aventurada vida y que ya era conocido en distintas cárceles.

Obra ya en poder del jefe del Gobierno, redactada por el duque de Almodóvar, el borrador de la contestación a la nota del Vaticano.

De este asunto se habló mucho ayer, asegurando personas que han conversado con el Sr. Sagasta que insiste en no considerar necesario que el Consejo examine dicho borrador, pues se ha de ajustar a los apuntes que tomó el duque de Almodóvar en el último Consejo, después de oír la opinión de sus compañeros.

VARIEDADES

Hélices y sus ejes

La construcción de ejes para máquinas marinas y la de hélices, tiene en nuestros días una importancia capitalísima, puesto que en los buques de combate la necesidad de aguantar grandes arrancadas, que es cosa muy frecuente en los variados servicios a que se les destina; en los vapores mercantes el tener que soportar el esfuerzo de la máquina por espacio de muchos días, en viajes continuos, cuya suma total de singladuras representa, tal vez, centenares de miles de millas, y en ambos casos el poder resistir la torsión producida por un motor de veinticinco ó treinta mil caballos; son circunstancias que hacen muy difícil la fabricación de tales artefactos. De ahí provienen las rigurosas condiciones impuestas a los constructores de hélices y ejes por el *Admiralty*, *Board of Trade*, *Lloyd's* y otros centros marítimos de inmensa autoridad entre los técnicos.

En el eje principal de una máquina de un barco de hélice pueden distinguirse dos partes perfectamente determinadas, que son: el eje motor, al que están asegurados los cigüeñales y las excéntricas, y el eje de la hélice, propiamente dicho, que unido al primero, transmite la energía y pone en movimiento al propulsor.

Actualmente bien puede asegurarse que todos los ejes que se construyen son de acero.

Los lingotes se funden en moldes octagonales, luego se recuecen, se templan y recortan, fórjanse luego a un diámetro aproximado, se les hacen los cuellos ó platillos de los extremos y finalmente se tornean.

Según la práctica modernamente seguida, los ejes motores se componen de piezas separadas, es decir, que se funden y tornean cada una de por sí, los luchaderos, los brazos cigüeñales y los muñones. Para unirlos fuertemente se procede al calentamiento de los cigüeñales, en cuyos orificios se introducen fríos los luchaderos y muñones.

Cuando se fabrican ejes a todo coste, la mitad del peso originario del lingote se desperdicia en mazarota y recortes. En confirmación de lo dicho, podemos citar el hecho de que el eje hueco de acero-níquel construido por los señores E. Schian para el trasatlántico alemán de 22 nudos «Kaiser Friedrich», del *Norddeutscher Lloyd*, pesaba originalmente 50 toneladas, las cuales, al terminarse, quedaron reducidas a 21.

Los ejes de los galgos «Egypt» y «Arabia» de la *Peninsular and Oriental Company*, tenían en un principio un peso de 43 toneladas y de solas 16 una vez concluidos. Otro tanto podemos decir de los ejes de 23 toneladas de los trasatlánticos norteamericanos «Paris» y «New-York».

Las hélices se construyen con diferentes metales y principalmente con hierro fundido, acero y bronce fosforado.

El hierro fundido es muy oxidable, y tiene además el inconveniente de presentar poca resistencia si se le compara con el acero. El primer inconveniente se corrige en parte, aunque muy ínfima, pintando la hélice con frecuencia.

El acero dulce es mucho más resistente que el hierro, lo que permite disminuir el peso del propulsor. Se oxida también con facilidad.

Las hélices de bronce fosforado gozan hoy día de universal aceptación, por ser más tersa su superficie y mayor su duración. El andar de los buques se aumenta de cinco u ocho décimas de milla usando hélices de bronce. Presentan en cambio la desventaja de obligar a revestir el codaste con planchas de zinc, para proteger el casco del desgaste que ocasiona la corriente galvánica producida por el roce de dos metales tan distintos como el bronce y el hierro, al estar sumergidos en el mismo líquido.

El distinguido jefe de nuestra Armada D. Eugenio Agacino, en una interesante obra que ha escrito sobre máquinas marinas, confirma uno de los principios que acabamos de exponer con el caso práctico que sigue. «Un año de experimentación, dice, en el vapor «Reina María Cristina» de la Compañía Transatlántica, para apreciar las ventajas de

«Las hélices de bronce, por lo que á la marcha se refiere, antes de resolver su adopción para los demás vapores, arrojó los resultados favorables que á continuación se expresan.»

«Con los palos de acero, en cinco viajes redondos á Cuba desde España, se obtuvo un promedio de 63 revoluciones por minuto, y un andar de 13'27 millas. Sustituidas las palas de acero por otras de bronce fosforado y en iguales condiciones realizado el mismo número de viajes redondos—que representan un año de experimentación—el promedio para las revoluciones resultó de 6'58 y la marcha de 14'45. En esta misma comparación, añade el Sr. Agacino, la economía de combustible, como consecuencia del empleo de las palas de bronce, se llegó á estimar en un cinco por ciento.»

Una desventaja de las nuevas hélices es su precio absoluta y relativamente elevado: 160 libras esterlinas la tonelada por término medio. Así se explica como una sola hélice (de tres palos) del vapor rápido «Campania» tiene un valor aproximado de 108.000 pesetas. Los vapores «Etruria» y «Umbria», también de la Cunard, disponen de doble hélice, cada una de las cuales pesa 39 toneladas, siendo su diámetro de 7'45 metros, su paso de 10'20 id. y la superficie activa 20'2 metros cuadrados. Juntado pues, las dos hélices de cada uno de los mencionados buques, tenemos 78 toneladas de bronce fosforado cuyo valor total, á 160 libras latonelada, es de 12.480 libras esterlinas, ó 320.000 pesetas en nuestra moneda y estando el cambio á la par.

Se fabrican también hélices de aluminio y demetal delta, aleación de hierro, zinc y cobre.

SECCIÓN OFICIAL

Movimiento de población del día de ayer

Nacimientos.—Manuel Sanromá Lluch.
Fallecidos.—Juana del Castillo Sola, B. San Carlos, 53, (59 años).—Juan Guimart Franquet, Hospital civil, (67 años).—Amparo Alvarez Buscós, Gasómetro, 33, (8 meses).
Matrimonios.—Ninguno

Servicio de la plaza para hoy

Parada, Luchana.
Jefe de día, señor coronel de Luchana, don Enrique Crespo.
Hospital y provisiones tercer capitán de Luchana.
Oficiales de vigilancia á las órdenes del jefe de día, primera zona Luchana, segunda Almansa: Paso de enfermos, Luchana.
El capitán sargento mayor, *Isidoro Domínguez.*

COMERCIALES

Movimiento del puerto

Llegadas del día de ayer

De Liverpool y Barcelona, v. Ulloa, de 650 ts., c. C. Oleaga, con efectos, consignado á los señores Mac-Andrew y compañía.
De Londres y Barcelona, v. Gravina, de 766 ts., c. W. Conch, con tránsito, consignado á los señores Mac-Andrew y compañía.
De San Renao, v. Alemaña, de 544 ts., capitán A. Serra, con bocoyes vacíos, consignado á la vinda é hijo de E. Terré.
De Cardiff, v. Riu Perez, de 415 ts., c. J. Menéndez, con carbón, consignado á don José María Ricomá.
De Newcastle, v. Dania, de 943, ts., c. G. Janon, con carbón, consignado á los señores Boada hermanos.

Despachadas

Para Londres y escalas, v. Gravina, con carga general.
Para Liverpool y escalas, v. Ulloa, con carga general.
Para Génova y escalas, v. Alemaña, con carga general.

Bolsa de Barcelona

Acciones		
Por 100 Dinero	Papel	
Banco Hispano Colonial..	000'00	000'00
Catalana Gral de Crédito..	00'00	00'00
de Crédito Mercantil..	00'00	64'00
Ferrocarril Orense.....	31'20	30'90
Norte.....	57'50	57'60
M. Z. y Alicante	90'30	90'00
Efectos públicos		
Interior fin de mes.....	04'00	73'37
Cap. prov. Amort. cont..	05'00	00'00
fin mes.....	05'00	93'45
Empréstito municipal....	06'00	93'50
Obligaciones		
Ferrocarril Norte Segovia..	5	102'25
id. Almansa..	5	102'25
S. J. Abadesas..	3	75'50
T. B. Francia..	4'50	99'75
T. B. Francia..	2'25	58'00
M. Z. y Alicante..	4'50	401'15
M. Z. y A. Ser. A. Valladolid & Ariza.....	2'25	00'00
Madrid-Barcel. (Directos)	2'25	58'50
Ferrocarril M. & B. R. Roda.	4'25	00'00
Tarr. Bar. F. (no hipotec.)	3'00	00'00
Grac. Val. Alm. (no adher.)	3'00	73'15
Ferrocarril Alm. adheridas	3'00	50'50
Orenses.....	3'00	50'50

Bolsa de Madrid

Cotización de ayer

4 por 100 interior contado.....	73'25
4 por 100 idem fin de mes.....	73'35
5 por 100 amortizable.....	93'20
Aduanas.....	00'00
Banco de España.....	468'00
Tabacalera.....	000'00
Nuevo empréstito.....	00'00
Cambios de París.....	35'10
Idem de Londres.....	00'00
4 por 100 exterior.....	85'20

Cambios sobre el extranjero

Londres 90 días fecha.....	d.	38'65
8 y 8 días vista.....	p.	00'00
4 3 días vista.....	p.	00'00
4 la vista.....	p.	00'00
cheque.....	p.	34'45
París á 90 días fecha.....	p.	00'00
3 días vista.....	p.	35'50
cheques.....	p.	35'50
4 la vista.....	p.	1'67
Berlín, cheque.....	p.	1'67

ÚLTIMA INFORMACIÓN

Servicio especial de LA CRUZ

Acto luctuoso

Madrid, 16, 10'15 m.

De Málaga han comunicado que resultó imponente manifestación de duelo el acto del entierro de las víctimas del Guardia civil que, en un acceso de enajenación mental, corrió por las calles disparando su fusil contra las gentes.

Además de las autoridades y de individuos comisionados por organismos varios, acudió al entierro gran gentío, que acompañó los cadáveres hasta el Cementerio, donde, en terreno cedido por el Ayuntamiento, se dió sepultura á los restos de los infortunados séres.

En aquellos terrenos habrá de construirse un panteón.

El guardia civil loco fué muerto de tres balazos, según parece que han dicho los médicos que hicieron la autopsia del cadáver.

Sucesos desagradables

10'40 m.

Telegramas del Ferrol dicen lo siguiente:
Un botero apaleó á tres jóvenes en el muelle.
Uno de los jóvenes, atemorizado, se arrojó al mar, de donde fué extraído con vida.

—Ha sido reducido á prisión un soldado de Infantería de marina que, estando embriagado, amenazó, cuchillo en mano, á varias personas.

Ejercicios de Artillería

11'50 m.

En Carabanchel se efectuaron los anunciados ejercicios de tiro de Artillería, con arreglo al programa que determina los trabajos de disparos por la noche sobre un blanco iluminado por un gran reflector.

Movimiento de barcos

12'17 t.

De Las Palmas dicen que el comandante del cañonero «Magallanes» salió para Cádiz, y que ha llegado sin novedad á bordo el vapor-correo «Larache», procedente de Fernando Póo.

Solicitud de profesores

12'28 t.

El ministro de Instrucción pública estudiará lo solicitado por la comisión de profesores de lenguas que desean que sean creados nuevos estudios de Filología y Lingüística.

Suceso lamentable

1'42 t.

De Coruña dicen que hubo una eolisión entre dos súbditos alemanes y unos agentes de policía.

Timador que declara

2'20 t.

Hnn telegrafado de Valladolid que ante el juez ha declarado el joven que usaba nombre supuesto, fingiéndose marino, y que resultó ser, como ya dijimos, un timador vulgar.
La declaración duró una hora.
Hoy declararán el dueño de la fonda en que el detenido se hospedaba, un inspector de policía y otras varias personas.

Asociación de la Prensa

2'38 t.

Telegrafían del Ferrol que allí se trata de fundar una Asociación de la Prensa.
Hubo anoche un banquete de periodistas y se nombró una comisión que

practicará las primeras gestiones para tal fin.

Llegada

3 t.

Ha llegado á esta corte D. Daniel Freixa, con objeto de trasladar á más espacioso local la sucursal que tiene establecida en Madrid de su agencia de informes comerciales.

De Cádiz

3'15 t.

Telegrafían de Cadiz que el cónsul de Grecia ha obsequiado con un banquete á los marinos del acorazado griego «Tesare».

Después fueron al teatro.
Hoy pasarán el día en Jerez los marinos griegos, habiendo sido invitados á almorzar en una bodega.

Nombramiento

3'25 t.

La Gaceta publica hoy un Real decreto nombrando ayudante numerario de la Escuela Superior de Industrias de Barcelona á D. Agapito Vallmitjana.

De Zaragoza

3'40 t.

Telegrafían de Zaragoza que ha regresado á aquella capital el gobernador de la provincia, después de visitar las zonas inundadas por los últimos temporales.

Se ha comentado mucho el hecho de que al mismo tiempo se hayan recibido en los mencionados pueblos telegramas conminatorios para el pago de los consumos.

De San Sebastián

3'50 t.

Comunican de San Sebastián que mañana almorzará el duque de Veragua en Miramar.

Después emprenderá el regreso á Madrid.

Cree el duque que la ponencia que estudia los proyectos de nueva escuadra ha terminado ya sus tareas y que podrá presentarse en breve al dictamen correspondiente.

—El jueves marchará al Ferrol el «Cardenal Cisneros», llevando á bordo al general Gómez Imaz, que entregará la bandera regalada por la reina á la Escuela Naval.

En obsequio á Urzáiz

4'12 t.

Telegrafían de Bayona (Pontevedra) que en aquella población se ha verificado el banquete que varios elementos políticos organizaron en obsequio al Sr. Urzáiz.

El acto resultó muy lucido por el número de los concurrentes y por la significación distinguida de algunos de ellos.

Se pronunciaron varios discursos, en todos los cuales se elogió al exministro de Hacienda.

Recordaron los oradores la obra reformadora que emprendió el Sr. Urzáiz con aplausos de los organismos de más importancia en la esfera de la industria y del comercio.

Los encomios dirigidos al diputado por Vigo fueron motivo para que los concurrentes aplaudieran con entusiasmo.

El exministro señor Urzáiz expresó su agradecimiento, y dijo que su labor al desempeñar el más alto cargo en Hacienda fué inspirada no más que en el bien general, sin desatender en nada las conveniencias del Tesoro.

Del viaje regio

4'33 t.

Han dicho de San Sebastián que no hay noticias concretas respecto á los viajes que ha de efectuar el rey.

Se sabe con certeza solamente que el monarca irá á Valladolid.

Arrollada por un tren

5'15 t.

El primer tren que salió hoy de la estación de las Delicias, al llegar cerca de la estación de Villaverde, arrolló una niña, dejándola muerta en el acto.

Firma del rey

5'20 t.

Telegrafían de San Sebastián que D. Alfonso ha firmado hoy varios Reales decretos resolviendo competencias de jurisdicción.

También ha firmado un Real decreto fijando las condiciones para el ingreso en el cuerpo de Archiveros bibliotecarios.

Ha firmado asimismo el monarca varias cartas reales.

Reorganización

5'30 t.

En breve se pondrán á la firma de D. Alfonso los Reales decretos reorganizando las Escuelas de Ingenieros Agrónomos y de Montes.

Más firma del rey

5'40 t.

Telegrafían de San Sebastián que entre las disposiciones firmadas hoy por el rey, figura una que interesa á esa región y por la cual se determina que no ha debido suscitarse una competencia entre el gobernador de Tarragona y el juez de instrucción del distrito de Gandesa.

De Valladolid

6 t.

Comunican de Valladolid que se hacen preparativos para la celebración del anunciado Congreso regional federalista de Castilla la Vieja, habiéndose fijado la fecha del 22 del corriente para la sesión inaugural.

Se están recibiendo numerosas adhesiones á dicho Congreso.

—Se ha dictado auto de procesamiento contra el joven Emilio Sampetro, de cuyas supuestas estafas ya hemos dado cuenta.

—Los patronos marmolistas vallisoletanos han firmado un contrato con los obreros, por efecto del cual éstos trabajarán nueve horas diarias en los meses de marzo á noviembre y ocho en los restantes meses.

Bolsín

6'20 t.

En el corro se cotizó esta tarde:
Interior, 73'35
Fin próximo, 00'00
Francos, 35'40
Libras, 00'00
Empréstito nuevo, 93'25

Varias noticias

11'5 n.

Telegrafían de San Sebastián que al marchar el compositor M. de Riller se le han hecho espontáneas manifestaciones de simpatía que se han traducido en delirante entusiasmo dándose vivas á España y á Francia. La banda municipal tocó «La Marsellesa». Acudieron á despedir al notable maestro entre otras autoridades el presidente de la Diputación, el alcalde y varios señores concejales. El público era numerosísimo.

En San Roque escapóse un preso al que seguían los vigilantes de la cárcel. La guardia de dicho establecimiento correccional que se apercibió de la fuga, le hizo varios disparos causándole la muerte.

EXTRANJERO

Chinos á Filipinas

Paris.—De Washington telegrafían que en la próxima legislatura se presentará una proposición al Congreso, pidiendo que se facilite la inmigración de chinos á aquel Archipiélago.

Lo que dicen los ingleses

Paris.—Los periódicos ingleses se ocupan de las posibilidades de una alianza entre Francia y España, y dicen que cuando la república francesa ha hecho un tan afectuoso recibimiento al príncipe de Asturias, no es de

suponer que España rechace su aproximación á Francia.

Bolsa de París, Apertura

Paris.—3 por 100, 101'30.
Exterior español, 85'40.
Norte España, 321.
Zaragoza, 325.

Bolsa de París, Cierre

Paris.—3 por 100, 101'35.
Exterior español, 85'30.
Norte España, 204.
Zaragoza, 321.
Francos, 34'97.
Libras, 33'90.

MENCHETA.

EN VENTA

Lo está una casa en esta ciudad situada en la calle del Gasómetro, núm. 23. Informarán en la misma calle los señores J. Cirera y Sobrinos.

Negocio lucrativo

VENTA de varias participaciones de la *Sociedad Tarraconense* «Pedrol y Compañía», domiciliada en esta ciudad y dedicada á la extracción de letrinas por el sistema inodoro.

Razón, en la Administración de este diario.

FONDA DE MADRID

Calle de Barcelona, núm. 1
TARRAGONA

El antiguo dueño de tan acreditado establecimiento D. Francisco Farreny, ha hecho cesión del mismo á D. Tomás Martí, el que continuará el servicio con el esmero de su antecesor.
Dicho señor Farreny ofrece á sus clientes su nueva casa

Hotel Suizo, Plaza del Angel, 10
BARCELONA

Gabinete de enfermedades de los ojos

DE
Eduardo Tello
MÉDICO OCULISTA

Exinterno, por oposición, de la Facultad de Medicina.—Ayudante del oculista Dr. Ríos

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 4 á 6.
Gratis á los pobres
Conde de Rius, 11, principal

MEDICO

de una población importante de la provincia, que por asuntos de familia tiene que ausentarse, cederá su numerosa clientela en muy buenas condiciones. Para más informes dirigirse en Valls, calle del Carmen, núm. 37, piso 3.º

CLINICA DENTAL

DE
D. Fulgencio Agustí Aléu
PROFESOR-DENTISTA

Unión, número 44, principal.—Tarragona

Curación pronta de las enfermedades de la boca y dientes. Extracciones **Sin dolor.**
Orificaciones, empastes y toda clase de Obturaciones.
Construcción de dientes y dentaduras y aparatos de todas clases y empleo de todos los anestésicos conocidos.

Imp. de La Cruz, Méndez Núñez, 5

ACADEMIA DUARTE

Calle de la Palma, 2, Tarragona

Se dan conferencias de todos los cursos de las **Facultades de Derecho y Ciencias Sociales y Filosofía y Letras**, comprendiendo en este último las secciones correspondientes á las tres licenciaturas.

El curso, como en años anteriores, comenzará el día 1.º de octubre, conforme dispone el art. 3.º del Reglamento.

Se admiten alumnos internos y externos.

La Academia cuenta con suficiente número de Sres. Profesores para cada Sección.

Para informes al Director D. Francisco Duarte, abogado, Beneficiado de la S. I. Metropolitana.

EL COLEGIO DEL NIÑO JESÚS

se ha trasladado á la calle de Caballeros, núm. 10, (casa Montoliú)

Educación esmerada y enseñanza sólida, completa é individual para internos y externos.
Honorarios módicos Veintidos años de existencia

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Nuevo Establecimiento Balneario

de Valfogona de Riucorp (Prov.^a Tarragona)

Temporada oficial desde 1.º junio hasta 30 septiembre

Según dictamen facultativo, las aguas de este establecimiento han sido clasificadas de *Clorurado sulfatado-sódico-cálcico-magnésico* variedad *bromuro yodurados*, y del análisis recientemente practicado por el **Doctor don José Casares**, decano de la Facultad de Farmacia de Barcelona, se desprende:

Peso de los cuerpos disueltos en 1 litro de agua	
Manantial grande:	Manantial pequeño
Temperatura... 14°	14°
Densidad... 1.00665	1.00903
Residuo fijo á 160° 7.6740 grs. litro	11.907 grs. litro
Gases en 1 litro de agua	
Acido carbónico... 25.34 c. c.	13.48 c. c.
Nitrógeno... 10.60 c. c.	12.94 c. c.
Acido sulfúrico... indicios	indicios
Peso de los cuerpos disueltos en 1 litro de agua	
Sulfato sódico... 0.95340 grs.	1.76126 grs.
Sulfato cálcico... 0.17755 »	1.71714 »

Sulfato magnésico... 3.98688 grs.	0.94580 grs.
Cloruro sódico... 0.63133 »	7.01071 »
Bromuro sódico... 0.00014 »	0.00066 »
Yoduro sódico... 0.00014 »	0.00013 »
Bicarbonato cálcico... 0.18733 »	0.28714 »
Bicarbonato estróncico... 0.02830 »	0.01506 »
Bicarbonato ferroso... 0.00078 »	0.00147 »
Silicato sódico... 0.05784 »	0.05571 »
Silice libre... 0.01528 »	0.02543 »
Fosfato aluminico... 0.00250 »	0.00181 »
Potasio... pequeña cantidad	pequeña cantidad
Litio... »	»
Sulfuros alcalinos... »	»

La experiencia, de común acuerdo con los conocimientos científicos, demuestra los maravillosos resultados que se pueden obtener con el uso oportuno de estas aguas en las afecciones escrofulosas, sifilíticas, terciarias y reumáticas, tanto de la piel como las vícerales dependientes de aquellos estados mórbidos.

Este Balneario consta de cinco cuerpos de edificio, dos salas de baños con bañeras de granito y porcelana, sala de pulverización, sala de duchas, salón de recreo, de billar, restaurant y comedor de segunda, 99 habitaciones desde una cama á tres en cada habitación con balcón ó ventana, jardines, iglesia y tres chalets.—El viaje puede efectuarse por Montblanch y por Tárrega (Lérida).—Los señores bañistas encontrarán coches en las mencionadas estaciones para ir al balneario, á la llegada de los trenes.

Nota.—La correspondencia, sea cual fuere, debe dirigirse por Montblanch.

COLEGIO DE ESCUELAS PÍAS DE VALLS

En este Colegio, el 15 del presente mes de septiembre, empezarán las clases de primera enseñanza, comercio práctico y la preparación para el ingreso en la segunda enseñanza, comercio y demás carreras de carácter oficial; el 1.º del próximo octubre, comenzarán formalmente las clases relativas á estas últimas enseñanzas; y desde el mismo 15 de septiembre, quedará abierta la matrícula para las asignaturas oficiales.

DROGUERÍA Y COMESTIBLES

EUGENIO VIRGILI

Tarragona, 9, Bajada Pescadería, 9, Tarragona

Esta casa tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, gran surtido en el ramo de drogas, productos químicos, perfumiería y objetos fotográficos.

Especialidad en comestibles finos del país y extranjeros.

CAFÉS TOSTADOS AL DÍA

legítimos de Moka, Puerto Rico y caracolillo

Depósito de carburo de calcio de superior calidad

Azufre florestella y sulfato de cobre inglés, garantidos

Todo á precios sumamente reducidos

GRAN ESTABLECIMIENTO

de sastrería, camisería y corbatería

de VICENTE BRELL

Conde de Rius, 23 y Rambla San Juan, 57, Tarragona

Géneros alta, novedad para trajes de caballero y vestidos y abrigos para señora.

Surtido completo de ropa interior de todas clases y precios.

Corbatas según los últimos modelos.

ELEGANCIA Y ECONOMÍA

Centro escolar de 1.ª y 2.ª enseñanza

Bachillerato DE 1.ª enseñanza Comercio MONTBLANCH Magisterio

DIBUJO-SOLFEO.—Sucursal del Seminario

Este centro, que cuenta con personal numeroso é idóneo para la realización de las enseñanzas á que se dedica, ofrece condiciones ventajosísimas á los internos.

Para más detalles dirigirse al Director

Droguería y Ultramarinos

JAIME SANS

Tarragona * Plaza de la Fuente, 32, y Bajada de Misericordia, 2 * Tarragona

Completo surtido de productos químico-farmacéuticos, para abonos, industria y fotografía, azufres y sulfatos á precios económicos.

Carburo de calcio superior de la fábrica de Berga

Perfumería de las más acreditadas fábricas, tanto nacionales como extranjeras. Comestibles de todas clases, pastas para sopa, exquisito y variado surtido en galletas y embutidos de inmejorable calidad.

Conservas de todas clases, tanto de pescados como de hortalizas.

Vinos, champagne y licores de todas clase y marcas.

Especialidad en el tostado de cafés, almendras y avellanas

Esmero y prontitud en los pedidos.—Precios limitados

BENCINA DALMAU

Esta nueva esencia, de extraordinarias proporciones disolventes de la grasa, no tiene rival en ninguno de los preparados que hasta el día se han venido empleando para quitar las manchas, no sólo de la ropa, paños de billar, tapices, alhajas de todas clases, etcétera, etc., sino de terciopelos, sedas, sombreros de fieltro y en especial para los guantes. Su química composición hace que sea más volátil que el éter y que desaparezca la mancha instantáneamente sin perjudicar el color de la prenda y sin que deje el olor repugnante y desagradable de todos sus similares.

Venta Droguerías y Farmacias
POR MAYOR. Almacén de drogas y productos químicos farmacéuticos
M. Dalmáu Oliveres
Paseo de la Industria, Letra B
Barcelona

FERROCARRILES

Trenes descendentes.	
Salidas de Mora	
5.41—6.03—7.51—12.21—18.59.	
Llegadas á Reus	
6.50—8.11—11.27—14.06—22.15.	
Salidas de Reus para Barcelona	
4.53—7.05—8.41—12.07—14.14—19.14.	
Salidas de Reus por la parte de Zaragoza	
32—13.35—15.36—19.57—21.44.	

FUMADORES
Las personas de gusto prefieren á todos los demás el papel de hilo puro, marca **EL NEGRO**, fabricado con pasta superior y sin mezcla de color azul para blanquearlo. Deja al tabaco todo su aroma y no daña el pecho ni irrita la garganta. **PEDIDO EN TODOS LOS ESTANCOS**
Depósito único en España.
EDUARDO GAVARRO—Santa Ana, 17, Reus

Lecitina de huevo
Agua de azahar triple
Levadura de cerveza
Farmacia del Centro, de **MANUEL FONT**
Rambla S. Juan 58.—Teléfono 48



FUNDADO EN 1888

Bachillerato, bajo la dirección del profesorado oficial en el Instituto.
Comercio, Idiomas, Teneduría práctica, Composición y estilo, Caligrafía.
PRIMERA ENSEÑANZA.—Párvulos, elemental, media y superior. Agrimensura, Dibujo, Lecciones de cosas, visitas á fábricas y talleres, excursiones y viajes escolares.

¡Ojo, conservadores... no políticos!

¿Queréis conservar vuestro calzado de color y charol?
Usad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona**.
¿Queréis conservar su brillantez siempre permanente?
Acudid á la sin rival **Crema Tarraconense Cardona**.
¿Queréis conservar el calzado nuevo y elegante?
Comprad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona**.
Es por demás clase garantida por no cortar la piel del calzado.
Pídase en todas las principales droguerías y tiendas de calzado.

La reina del tocador

Rhum Quina Chambeau. **CARDONA**
Para lavar y suavizar el cabello.—Aroma fino y duradero.—A 4 pesetas litro.
Agua florida Cardona, para hermohear y refrescar el cutis.
Centro de especialidades fotográficas, últimas novedades de aparatos y demás accesorios.
Se dan instrucciones y laboratorio á disposición de los clientes.
Depósito para la provincia de las inmejorables placas extra-rápidas Westencorp Wehner.

¡GRAN NOVEDAD!

Completo surtido de papel *Glacier* imitación á cristales de colores.

Tarragona.—Apodaca, 27, y Plaza Olózaga, 9.—Tarragona